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Ь комитете ВЛКСМ 

30 СЕНТЯБРЯ состоялся оче
редной пленум комитета 
ВЛКСМ Политехнического ин
ститута. На обсуждение были 
вынесены организационные во
просы. К сожалей»^, не луч
шей традицией нашего комите
та комсомола стало проведе
ние пленумов сугубо с такой 
повесткой дня — будто 44 чле
нам этого выборного органа 
после летнего перерыва нечего 
обсудить, кроме «оргвопро-
сов». 

На преподавательскую рабо
ту уходит заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ по идео
логическому воспитанию Ан
дрей Сухомлинов, три года 
отдавший освобожденной ком
сомольской работе. Пленум 
освободил его от обязанностей 
заместителя секретаря и члена 
бюро комитета ВЛКСМ. На эту 
должность был выбран Андрей 
Королев, который в этом году 
закончил радиофизический фа
культет, много лет возглавлял 
институтский оперотряд. 

Второй кадровый вопрос ка
сался заместителя секретаря 
комитета ВЛКСМ по трудовому 
воспитанию (С. Воробьева в 
мюле этого года бюро обкома 

^В,ЛКСМ освободило от обя
занностей заместителя). Здесь 
привлек элемент состязатель
ности: были выдвинуты две 
кандидатуры — В. Новикова и 
а. Борисова. Но, как нередко 
0ывает, если что-то одно уда
ется, то непременно рядом 

другое срьвается. Мне кажет-

ся, так случилось и сейчас, 
1̂  именно: о предлагаемых 
кандидатурах многие услышали 
только на пленуме, и, вникая 
в не всегда четко сформулиро
ванные претендентами про
граммы, принимали решение. 
Причем, если Вадим Новиков 
весь сентябрь был и. о. зама по 
труду, то Саша Борисов, «вы
рвавшийся» из Волосова, где 
работал комиссаром районного 
СХО, перед многими предстал 
впервые. И Борисов, и Новиков 
имеют большой опыт работы 
в ССО: по 5 отрядов у каждого 
за годы студенчества (не счи
тая сельхозотрядов), деятель
ность на посту командиров... 

Итак, решающим бып мо
мент ознакомления с програм
мами кандидатов. Здесь ребята 
были близки: уже давно витаю
щая в воздухе идея создания 
хозрасчетного штаба студенче
ских отрядов должна вопло
титься в конкретное дело... 
Борисов, выступивший первым, 
акцентировал внимание на 
строгой добровольности набо
ра в отряд. Конечно, Нови
ков — человек, более опытный 
в комсомольской работе: два 
года он член комитета, руково
дил работой контрольно-реви
зионной комиссии при штабе 
строек, и поэтому мне пока
зался отговоркой его ответ на 
важный и давно беспокоящий 
всех, кто рано или поздно 
сталкивается с ССО, вопрос 
Артема Петрова о перспекти
вах подготовки/будущих бой

цов по строительным специаль
ностям. Вадим не считает нуж
ным в этой системе что-то 
менять. (Соглашусь с Петро
вым, что эта учеба не дает 
сейчас позитивных результатов. 
Работая в прошлом году ко
миссаром РСО на Саяно-Шу
шенской ГЭС, сама столкнулась 
с тем, что наши удостоверения 
принимающей организацией... 
игнорировались.) 

Выступивший затем Воробьев 
сказал в основном об нх рабо
те, о способности каждого из 
них возглавить работу по тру
довому воспитанию. В качестве 
наказа С. Воробьева новому 
заму прозвучала мысль о со
здании общественной прием
ной по устройству на работу, 
поскольку студенты с просьба
ми о трудоустройстве — час
тые гости в комитете комсомо
ла, и пора эту работу делать 
регулярной и практически без
отказной. 

Решив провести голосование 
тайно, мы заполняем бюллете
ни. Первьй подсчет голосов — 
нет большинства ни у одного 
кандидата. Вновь голосование: 
14 против 12 — с таким переве
сом замом избран Вадим Нови
ков. 

Пленум освободил А. Петро
ва и С. Воробьева от обязанно
стей членов бюро, введя в со
став бюро А. Королева, В. Но
викова и И. Зимина, секретаря 
комитета ВЛКСМ ГТФ. 

В заключение дерзну напо
мнить со страниц газеты, что 
надо серьезнее готовить плену
мы, а оргвопросы можно либо 
решать в ряду прочих, либо 
(еспи время не терпит) соби
рать внеочередное заседание. 

Н. ЕРМАКОВА, 

Основной документ 

ГЛАВНЫМ нормативным ме
тодическим документом в дея
тельности высшей школы до
лжна стать квалификационная 
характеристика специалиста с 
высшим образованием. Этот до
кумент определяет профессио
нальные назначения, условия 
использования специалистов оп
ределенного профиля и квали
фикационные требования к вы
пускникам. 

Отличительной чертой новых 
квалификационных характери
стик, по сравнению с ранее 
существовавшими, является дея-
тельньо) подход к формулирова
нию квалификационных требо
ваний: целью подготовки специа
листов в вузе считается умение 
выпускников грамотно и ответ
ственно решать профессиональ
ные задачи. Отсюда — требова
ния к квалификации формулиру
ются в виде перечня таких задач 
по каждому профилю подго
товки. 

Госкомитетом СССР по на
родному образованию для завер
шения разработки рекомендаций 
по проектированию и исполь
зованию нового поколения ква
лификационных характеристик, 
а также примеров таких ха
рактеристик был создан рабочий 
коллектив. Среди его участников 
были представители 18 крупных 
вузов страны, НИИ, ВШ, Иссле
довательского центра гособразо
вания. От нашего института 
в работе коллектива участвовал 
доцент кафедры деталей машин 

С. А. Тихомиров. 
В настоящее время разра

ботка рекомендаций по созда
нию и использованию новых 
квалификационн1Дх характери
стик специалистов завершена. 
Разработаны и примеры таких 
характеристик по отдельным 
специальностям. 

За успешное решение постав
ленной задачи Госкомитет 
СССР по народному образова
нию отметил участников коллек
тива благодарностями и крупны
ми денежными премиями. В час
тности, С. А. Тихомиров преми
рован в размере 300 руб. 

В нашем институте разра
ботка новых квалификационных 
характеристик успешно идет на 
многих кафедрах. Особо следует 
отметить работу проф. К. П. Се
лезнева, проф. В. А. Жукова, 
проф. Н. Н. Петрова, проф. 
А. Я. Башкарева. Много труда 
и опыта вложили они в это 
важное дело. 

Большую работу по созданию 
новых квалификационных ха
рактеристик (как примеров) вы
полнили доценты кафедры 
ДМиПТМ Л. Г. Серлин и 
В. В. Бадалов. За активное 
участие в разработке нового 
поколения квалификационных 
характеристик приказом ректора 
объявлена благодарность проф. 
К. П. Селезневу, проф. 
А. Я. Башкареву, доценту 
С. П. Некрасову, доценту 
С. А. Соколову, доценту 
В. В. Бадалову. 

ОСЕНЬ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 
золотой иглопад. | 

I прибитой ветром травы. 1 
I 

твердящий свое «па~па~па». I 

I 
свежей, как сон, синевы. % 

изморось пискнет, как мышь. 

не бойся, когда я с тобой. | 

проносится чья-то мысль | 

- я« - I став осветленной судьбой. I 

стоящих по струнке берез. | 

ажурная вязь тополей. -̂

молчком покатился барбос \ 
По одной из притихших от счастья \ 

:аллей. | 
У тебя ' I 

величавости нежной учусь | 
Словно в сердце всю жизнь | 

л брал напрокат. | 
Даже дом 

Не спешит 

Высох день, 

Солнце 

...Дыни, 

с трудом — от избытка чувств — % 
5 

снимать со стекол закат... I 

и опять, как мальчишка, промок. 

выглянуло наконец. 

что распродать не смог, | 
Взял, да сам же и съел \ 

продавец!.. | 

В. ПРИХОДЬКО 1 

О «КОМИЧЕСКОМ» 
И СЕРЬЕЗНОМ 

В СТАТЬЕ «Ты и твой вуз. Об итогах опроса 
общественного мнения» («Политехник» № 27) в качестве 
примера ответа на вопрос — почему студенты выбрали для 
обучения наш институт, приводятся слова одного из них: 
«потому что на ФМетФ есть театр «Глагол». Организаторы 
опроса, видимо, усмотрели в этом лишь комическую 
сторону, т. к. в следующей фразе указывают, что «большин
ство проявило достаточно серьезный подход при выборе 
своего пути». 

Можно, конечно, в приведенном ответе увидеть только 
«несерьезную» сторону и использовать ее для, так сказать, 
«оживляжа» серьезной, в целом, статьи. Но, если лучше 
знать жизнь института, можно усмотреть здесь и иное. 
К примеру, то, что уже восемь лет Народный студенческий 
театр «Глагол» ведет большую работу по пропаганде 
нашего института, выступая около 60 раз в году как 
в Ленинграде, так и в самых разных уголках нашей 
страны — от Белоруссии и Латвии до Красноярского края, 
Ямала и Казахстана. Если знать это, то, может быть, ответ 
студента и не выглядит столь «комично», т. к. не исключе
но, что информацию об этом институте этот студент 
получил от театра. «Глагол». 

И еще одно. В этой же статье говорится, что «от 80 до 
100 процентов (опрошенных) подчеркивают... необходи
мость гуманитаризации инженерной подготовки». Может 
быть, именно это определило выбор вышеупомянутого 
студента — ведь вся деятельность театра «Глагол» на
правлена на восполнение этого пробела, на эстетическое 
воспитание студентов. За 17 лет существования театра его 
школу прошли многие десятки студентов и подавляющее 
большинство из них в своей производственной деятельно
сти оказываются общественно активными. Поэтому, мне 
кажется, за таким внешне «комическим» ответом можно 
при желании увидеть вполне серьезный выбор. 

А. БОРЩЕВСКИЙ, 
председатель худсовета ФМетФ, доцент 

ЧИСТАЯ БУМАГА 
Почему она сдается в макулатуру? 
НА складе О М Т С грузили машину макулатуры для отправки 

на базу вторсырья. Часть плохо увязанных пачек рассыпалась. 
При повторной укладке в пачки обнаружилось среди бе
зусловной макулатуры немало чистой неисписанной тетрадной 
б у м а г и . Чем это объяснить, как не ф о р м а л ь н ы м п о д х о д о м лиц, 
ответственных за сдачу этого вида вторсырья? И н у ж н о ли 
институту такое выполнение плана? 

Для нормального ведения у ч е б н о г о процесса и научно-
исследовательских работ в ЛПИ, как и в л ю б о м у ч е б н о м 
заведении и НИИ, расходуется большое количество писчей 
ф о р м а т н о й и тетрадной бумаги. Э к о н о м н о е потребление этой 
бумаги и в интересах государства в целом — меньше будут 
вырубаться леса, и л ю б о й его ячейки, в частности — меньше 
расходы. 

Неиспользованные листы тетрадной бумаги от курсовых 
студенческих работ целесообразно оставлять 'для черновых 
записей, а это не делается. Также зачастую низок процент 
использования листа писчей бумаги (формат А-11). Налицо факт, -
что л ю д и , занимающиеся систематическим канцелярским тру
д о м , часто расходуют бумагу вне всяких н о р м , не ж е л а ю т 
вникать в «мелочную» суть, чтобы определять, что годится для 
черновика, а что надо поберечь для чистовых текстов. 

Я как работник ОМТС, ответственный за п р и е м макулатуры от 
подразделений института, хотел бы получать от «точек» на 
склад только использованную бумагу. Тогда бы потребление 
б у м а г и м о г л о в разумных пределах сокращаться или оставаться 
на каком-то постоянном уровне без тенденции к росту. 

А. Д Р О З Д О В , 
руководитель вспомогательной группы, 

инженер О М Т С 

ОТ РЕДАКЦИИ. О все е щ е бытующем формализме (давайте 
у ж называть вещи своими именами) к «макулатурному вопросу» 
иПопитехник» писал не раз — одна из последних публикаций — 
в № 28, 1987 г. Кому-то- то, о чем пишет автор, может 
показаться мелочью. Анатолий Александрович в подтверждение 
своей озабоченности принес в редакцию «экземпляры» рассы
павшейся макулатуры — некоторые тетради сдаются практиче
ски чистыми. Роптать было на лимиты на периодическую печать 
мы научились дружно (их и в самом деле иначе как безобразием 
не назовешь), а что касается конкретной, пусть в малом, экономии 
бумаги — здесь что ж е , на|11е дело — сторона!.. 
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АЛЕКСАНДР КЛОЧКОВ и з НАШЕЙ ИСТОРИИ СТРОКИ...' 

Об одном из организаторов комсомольской ячейки в Политехническом институте 
Александр Петрович 

Клочков родился в 1903 г. в 
Костромской губернии. По 
окончании городского на
чального училища обучался 
в реальном училище в Пет
рограде. В начале 
1920 г. вступил в комсомол, 
в конце этого ж е года — 
в кандидаты партии. Членом 
ВКП (6) стал в октябре 
1921 г. 

В комсомоле вел боль
шую активную работу, воз
главлял молодежное движе
ние в уезде (ответственный 
секретарь уездкома). В кон
це 1921 г. был откоманди
рован на рабфак Политехни
ческого института. В инсти
туте в то время насчитыва
лось не более 15 комсо
мольцев. Клочков был на
значен ответственным орга
низатором ячейки молоде
ж и и в течение 1 9 2 1 — 
1926 гг. возглавлял комсо
мольскую организацию. 
К концу 1926 г. число ком
сомольцев возросло при
мерно до 700 человек, к 
этому времени были созда

ны ячейки по факультетам 
и отделам. 

По окончании рабфака 
Александр Петрович посту
пил на электромеханический 
факультет, который окончил 
в 1930 г. по специальности 
« Г и д р о э л е к т р о с т а н ц и и » . 
В течение обучения на фа
культете вел большую от
ветственную работу в раз
личных организациях: в пар
тбюро, исполбюро, проф-
секции, кружке электриков 
и др. В 1928 г. был избран 
почетным комсомольцем. 

Будучи еще студентом, 
поступил работать техни
ком, а затем инженером на 
строительстве Нижне-Свир
ской ГЭС. По окончании 
института стал заместите
лем начальника электроме
ханической части этой ГЭС, 
где продолжал работать до 
начала эвакуации в Казах
стан. 

После возвращения в Ле
нинград в 1944 г. вплоть до 
ухода по болезни на пенсию 
в 1963 г. Алексадр Петрович 
являлся начальником отдела 

турбин «Ленгидропроекта». 
Он возглавлял проектирова
ние гидромеханического 
оборудования многих гид
роэлектростанций Советско
го Союза — Свирских, Ту-
ломских. Череповецкой, 
Маткожненской, Ондской, 
Княжегубской, Усть-Камено
горской, Бухтарминской, 
Красноярской и других, а 
также ряда зарубежных ГЭС 
для Китая, Албании, Индии. 

Во всех проектах активно 
боролся за внедрение новой 
прогрессивной техники, вно
сил ценные рационализатор
ские предложения (всего 
20 рацпредложений, давших 
экономический эффект око
ло 50 тыс. руб. и повышаю
щих надежность работы 
гидроэлектростанции). 

По инициативе А. П. Клоч-
кова было создано руковод
ство для проектирования 
«Турбинное оборудование 
гидроэлектростанций», вы
ходившее двумя изданиями 
в 1949 и в 1958 годах. Он 
являлся членом редколле

гии и соавтором ряда раз
делов этой книги, предна
значенной для инженеров, 
занятых проектированием 
оборудования ГЭС, а также 
для студентов энергомаши
ностроительных и гидроэ
нергетических специально
стей. 

...Осенью 1952 г. партбю
ро Гидропроекта на основа
нии старой характеристики 
от апреля 1929 г., выданной 
парторганизацией электро
механического факультета, 
в которой было указано, что 
«тов. Клочков воздержался 
при голосовании резолю
ции, осуждавшей тов. Зи
новьева», в райкоме было 
возбуждено дело, повлек
шее исключение его из 
рядов партии. Однако по
сле смерти Сталина, Алек
сандр Петрович был вскоре 
реалибилитирован и восста
новлен в рядах партии. 

* За безупречную и пло
дотворную работу в «Гид
ропроекте» он был награж
ден двумя орденами — 
«Знак Почета» — в 1950 г. и 

Трудового Красного Знаме
н и — в 1952 г. и медалями. 
Кроме того, имел пять По
четных грамот и свыше 
20 благодарностей. 

Александр Петрович 
скончался 7 мая 1972 г. По
сле смерти по его завеща
нию, в 1973 г. в библиотеку 
«Гидропроекта» было пере
дано 800 книг. 

Г. ЕГОРОВ, 
ветеран комсомола, 

политехник с 1923 г. 
НА СНИМКЕ: Александр 

Клочков. 

ВОПРОС, решение которо
го взяли на свои плечи 
студенты 3-го курса ГТФ, 
родился не на пустом месте, 
но возник только в начале 
этого года. Многих студентов 
волнует проблема военной 
кафедры. В сентябре ребята 
в письменной форме выдви
нули свои требования адми
нистрации института... 

ОТМЕНИТЬ (или по крайней 
мере реорганизовать) военную 
подготовку — таково основное 
положение открытого письма 
студентов 3-го курса ГТФ рек
тору института Ю- С. Василь
еву. Но вначале... 

М. П. Федоров, декан 
ГТФ: — Наш вуз действительно 
обладает довольно большой 
самостоятельностью в состав
лении учебных планов, но это 
касается лишь специальных 
дисциплин, где мы можем 
варьировать учебный материал 
и количество часов на каждый 
предмет. Военная же подго
товка относится к ряду обяза
тельных дисциплин, утвержден
ных Госкомитетом СССР по 
народному образованию. От
менить военную подготовку 
ректор не может. 

22 сентября. В кабинете про
ректора по учебной работе 
Г. В. Симакова собралась груп
па студентов 3-го курса, на
чальник учебного отдела 
В. А. Коноваленко, секретарь 
комитета ВЛКСМ института 
А. Баринов, зам. секретаря 
парткома В. А. Леванков, пред
ставитель военной кафедры 
И. К. Зобков. 

— В силу существующего по
ложения о призыве в ряды СА 
и ВМФ, студенты 3-го курса 
прошли службу в армии, а те
перь должны учиться на во
енной кафедре, чтобы надеть 
лейтенантские погоны. Но мы 
не хотим быть офицерами, 
именно поэтому мы поступали 
в ЛПИ, а не в военное училище. 

Г. В. Симаков: —Институт не 
может отменить занятие на 
военной кафедре, это полно
мочен сделать Государствен
ный Комитет СССР по народно
му образованию, но прямое 
обращение туда вряд ли до
стигнет желаемой цели. По
мочь может ЦК ВЛКСМ — как 

О т о м , КАК ГИДРОТЕХНИКИ ДОБИЛИСЬ ПЕРЕМЕН 

НА ВОЕННОЙ КАФЕДРЕ ИНСТИТУТА 
организация не подотчетная 
Госкомитету и с мнением кото
рой не могут не считаться. 

Однако есть еще и такой 
момент. Ректорат добивается, 
чтобы с 1990 года студентам 
института вернули отсрочку от 
службы в СА. Если же военную 
кафедру ликвидируют — все 
последующие поколения поли
техников будут призываться 
в армию для прохождения 
срочной службы; 

— У каждого из иас есть своя 
воинская специальность (ВУС). 
Возникает вопрос: зачем нуж
но отрывать от столь насы
щенного учебного процесса 
столько часов учебного време
ни, чтобы переучивать только 
что демобилизовавшихся моло
дых людей на новую воинскую 
специальность! 

При этом девушки получают 
дополнительный день свобод
ного проектирования, а моло
дые люди, которым нужно 
восстановиться после двухлет
него отсутствия практически 
любой умственной работы, та
кой возможности не имеют, 
т. е. отставание только увели
чивается. Объем же программ 
военной подготовки не уступа
ет объему тех же программ 
в высших военных училищах, 
при гораздо более жестких 
рамках времени и при наличии 
сверх военной подготовки, дис
циплин по основной специаль
ности. В то же время, даже 
в военном училище им. Кома-
ровского есть гидротехничес
кий факультет. Если уж это так 
необходимо, почему бы, на
пример, гидротехникам не 
прочесть курс военной подго
товки по их специальности! 

Г. В. Симаков: — Этот вопрос 
мы поднимаем на каждом 
заседании, иа каждом собра
нии. Но положительных просве
тов пока, дажечсамых малых, 
не видно. Создание межвузов
ских центров по различным 
ВУСам упирается в ведом
ственную разобщенность во

енных кафедр, нежелание не
которых вузов обременять се
бя заботами по обустройству 
таких центров — они в этом ^е 
заинтересованы. 

— Выходит, что учитываются 
интересы всех лиц, кроме са
мих студентов, ради которых, 
ло идее, все это должно де
латься. Геннадий Васильевич, 
когда поднимется последний 
раз этот вопрос и где! И нельзя 
ли нескольким вузам догово
риться, так сказать, частным 
образом между собой, ведь 
это так нужно и вам и нам и, 
в конце концов, стране!! Это 
не громкие слова. 

Г. В. Симаков; — К сожале
нию, это невозможно. Мы дей
ствуем только официальными 
путями. 

Дальнейший разговор продо
лжался уже в присутствии рек
тора. Юрий Сергеевич пришел, 
узнав о цели и причинах, 
приведших студентов в ректо
рат. 

— Первый семестр обучения 
на военной кафедре посвящен 
изучению уставов и строевой 
подготовке. Это было естес
твенно до того, как студентов 
стали призывать в армию с 
младших курсов. Большая часть 
нынешних третьекурсников 

имеет звания сержантов и стар
шин запаса и знает основные 
положения, статьи устава и 
умеет .выполнять строевые при
емы не хуже, а то и лучше 
преподавателей кафедры... 

Ю. С. Васильев:—Я думаю, 
эти курсы можно сократить, 
как вы считаете? 

И. К. Зобков: — Курс во
енной подготовки будет сокра
щен, но эта программа уже на
следующий год. 

Вопрос студентов: — А как 
же мы! 

И. К. Зобков:—Строевой 
подготовке и изучению уставов 
будет отведено меньше време
ни, несколько сократится огне
вая подготовка. 

— Мы не можем согласиться 
с таким решением вопроса 
относительно иас. Кроме того, 
каждый раз у нас отводится 
2 часа на самоподготовку. Если 
мне нужно будет — позанима
юсь полчаса дома, — книги 
есть. Я не хочу каждый день 
придумывать, как убить время. 

Ю. С. Васильев: — Давайте 
сделаем так: самоподготовку 
сократим и посмотрим, как вы 
сдадите экзамены — по ре
зультатам эксперимента и ре
шим для последующих поколе

нии вопрос о самоподготовке. 
Поднимались и такие вопро

сы, как слишком строгие и нео
боснованные требования к 
форме одежды. 

Подведем итоги. Вопрос от
мены кафедры — обращаться 
в ЦК ВЛКСМ через секретаря 
комитета ВЛКСМ ЛПИ А. Берн-
нова. Межвузовские центры по 
ВУС остаются мечтой. Хо
чется отулетить, что дело сдви
нулось с мертвой точки лишь 
с приходом ректора. Появи
лось конкретное решение — 
самоподготовка отменена. По
ставлен ребром вопрос .об 
установках на одежду, бороды 
и прически, срок решения — 
4 октября. 

Хочется надеяться, что в 
дальнейшем для решения сту
денческих проблем нам не 
придется бойкотировать заня
тия, как это было, и предъ
являть ультиматумы. 

По поручению студентов 
3-го курса ГТФ 
Л. ЭЛЬХАНОВ, 

секретарь комсомольского 
бюро кафедры ГТС ГТФ 

ОТ РЕДАКЦИИ. Как нам, 
сообщили на кафедре, вопро-. 
сы, затронутые в ходе встре-\ 
чи, обсуждались на заседа
нии военной кафедры 4 ок
тября. Вопросы о самоподго
товке и о форме одежды 
решены положительно. Одна
ко события приняли новый 
оборот (читайте «Политех--
ник» № 32)... • 

НА СНИМКЕ: прекрасную половину речь в,материале, не касаются. Хотя — 
студенчества проблемы, о которых идет как сказать... 



ПОЛИТЕХНИК № 30 
, в СТАТЬЕ «Сохранить" "великий 
города, опубликованной в сентябрь
ской 1(нижке «Ленинградской пано
рамы», главный архитектор СНПО 

• «Реставратор» А. Д. Бутырнн сетует, 
что объединение не в состоянии 
освоить выделенные громадные сред
ства: «...надо создавать по меньшей 
1^ере еще четьфе таких объединения, 
как «Реставратор». Но дело в том, 
что беспредельно расти мы не 
можем». 

Круг замкнулся. А собственно 
говоря, почему мы должны уповать 
только на специалистов? Разве ре
ставрация — не комплексное заня
тие? Наряду с высочайшим мастер
ством разве не требуется элементар
ное: «бери больше, кидай дальше»? 
Разве у нас мало примеров того, как 
восстановленное историческое зда
ние рушится только из-за того, что 
вовремя не отремонтировали кровлю, 
не укрепили своды сочащихся сыро
стью подвалов? Разве мало у нас 
объектов с великолепньлм парадным 
фасадом и безобразием на задвор
ках? Прогуляйтесь на досуге, ска
жем, вокруг Смольнинского собора. 
Жуткое нагромождение «декораций» 
«за кулисами». Впечатлений хватит 
надолго. 

Так кто же должен, условно 
говоря, «брать больше, кидать даль
ше?» Расценки на эти работы до 
смешного низкие, желающих даже 
днем с огнем сыскать -— задачка не 
из легких. Уповать на обществен
ность, неформальные группировки, 
энтузиазм горожан? Да полно! Обя
заловки бесчисленных «коммунисти
ческих субботников», непрерывное 
отвлечение на овощебазы и совхоз
ные поля настолько дискредитиро
вали саму идею, что сегодня на 
энтузиастов рассчитывать, по мень
шей мере, не умно. 

«Спасение», «Мир», «Дельта», 
«Друзья Ропши» и другие им по
добные неформальные объединения, 
конечно, вносят свою лепту в дело 
сохранения и восстановления па
мятников отечественной культуры. 
Вспомним хотя бы подвижников из 
«Мира», которые на весь свой 
летний отпуск превратились в ра
ботников пилы и топора на Валааме, 
расчишдя бесчисленные лесные зава
лы на островах, около 30 субботни
ков на восстановлении уникального 
памятника «Друзей Ропши». Но, во-
первых, группировки эти довольно 
малочисленны и нестабильны, стро
ить планы на перспективу с ними 
практически невозможно. Во-вто
рых, познакомившись с лидерами 
поближе, закрадывается сомнение 
в бескорыстности душевных порывов 
иных из них. Устраивая громкоглас-
ные митинги, пикетирования, выдви
гая собственные персоны в депутаты 
районных и городских Советов, не 
думают ли они больше об удовлетво
рении собственных амбиций, тщес
лавия, наработке политического ка
питала, нежели о реальном деле? 
Нет, я ни в коем случае не против 
неформалов. Среди них немало ис
кренних и честных ребят, которые 
не хотят и не могут жить сообразно 
наплевательски-обывательской фи
лософии «а нам все равно». Я только 
против бессмысленных «тусовОк», 
Приведу характерный пример. 

Как-то в одно субботнее утро 
в квартире раздался телефонный 
звонок. Незнакомый человек пригла
шал на «вахту мира». На вопрос: 
«Где вы собираетесь?» последовал 
невразумительный ответ: «В беседке 

• Михайловского садика». «В павиль
оне Зодчего Росси?» — переспроси-

.ла я. «Не знаю, как это назьиается». 
Придя в условленный час на назна
ченное место (это действительно 
оказался павильон Росси), я увидела 
плакат, на котором были начертаны 
и такие слова: «Понимание и едине
ние людей лежит через культуру». 
Комментарии, думается, излишни. 
За красивой вьшеской «Вахта мира» 
крылась лишь неутоленная жажда 
общения, желание просто «убить 
время». Так чем же тогда «вахта 
мира» отличается от «тусовок» «сис
темы» у «Сайгона»? 

Как увязать искренние устремле
ния молодежи играть активную роль 
в обществе с реальными нуждами 
Ленинграда? Как «подружить» спе
циалистов-теоретиков, высококлас-

'сных мастеров и заинтересованных 
дилетантов? Как запрячь в одну 
упряжку коня и трепетную лань? 

На эти и многие другие вопросы 
теперь вы можете получить ответ 
в Реставрационном . молодежном 
центре, созданном при областном 
комитете ВЛКСМ в апреле этого 
года. РМЦ — дело для комсомола 
новое, аналогов в прошлом не 
сыскать. Ведь центр строит свою 
жнзнь на самофинансировании и по
лном хозрасчете. За полгода с не

большим уже получена прибыль-
порядка 80 тысяч рублей. За это 
время законсервированы две дере
вянные церкви XVIII—XIX веков 
в Подпорожском районе, церковь 
святого Георгия! (постройка 1109 го
да!) в деревне • Осьмино Лужского 
района. О том, как действует хозяй
ственный механизм, — чуть позже. 
Сначала о рождении идеи РМЦ и ее 
воплощении в конкретные формы. 

На первый взгляд, появление 
РМЦ лишь, дело случая. Как-то год 
назад нынешний директор центра 
Игорь Л ысенко случайно попал" 
в Дом журналиста на просмотр 
фильма «Живите в доме, и не рухнет 
дом». Талантливая, сильная картина 
кадр за кадром анализировала, как 
мы «учились» быть манкуртами, не 
помнящими своего родства, своих 
корней. На обсуждении, когда в зале 
зажегся свет, кто-то почти буднично 
сообщил, что послезавтра будут 
рушить гостиницу «Англетер», Бо
же, что тут • началось!' Энергия 
возмущения грозила перехлестнуть 
свою критическую массу. Все готовы 
были лечь под бульдозеры. Но... как 
это часто бывает в решающий 
момент — у многих нашлись сроч
ные, безотлагательные заботы... 

Игорь пришел. Более того, привел 
с собой студентов Политехнического 

эмоции, призывы, лозунги! ^Вера 
только в жесткий экономический 
расчет. Опора -— только на собствен
ные силы и плечо единомышленника. 
Истинные дети своего времени, они 
в общем-то далеки от альтруизма. 
Деньги, пока никто не отменял и, 
естественно, они занимают не по
следнее место в иерархии ценностей. 
В РМЦ их можно заработать. 
И немалые. Правда, при условии, 
если работа выполнена в договорные 
сроки и качественно. Если хотя бы 
одно из условий не соблюдено, 
значит бригада не только «на нуле», 
но и заплатит неустойку в фонд 
центра. И «до свидания» — навсегда. 

Отряд студентов, который яв
ляется коллективным членом цен
тра, договорные обязательства выпо
лнил. На консервации церквей в 
Подпорожском районе за два с лиш
ним месяца получил по тысяче 
рублей на брата, то есть в несколько 
раз больше, чем в самом «де
нежном» ССО Ленобласти. 

Итак, деньги. Другой немаловаж
ный стимул — собственная квартира. 
По договоренности с Ленжилуправ-
лением половина жилой площади 
в домах в центре города, полностью 
восстановленных РМЦ с сохранени
ем перекрытий, интерьеров, переда
ется в пользование членам центра. 

крупнейшего специали1;1а в х:тс:; 
области А. А. Собчака? РМЦ не 
только прилично заплатит специали
сту-консультанту, но и избавит его 
от повторяющихся вопросов. Центр 
собирает заявки от кооперативов, 
подкрепленные деньгами, анализиру
ет, суммирует и с готовым пакетом 
выходит на экономиста, юриста, 
словом, человека, компетентного в 
данной области. Более того, учиты
вая, что процесс регистрации коопе
ративов долговремен (а время — 
деньги!) и мучителен, поручает свое
му юристу оформить все полагающи
еся документы. 

Молодежный центр вправе, если 
в том есть необходимость для 
комплексного ведения реставрации, 
организовать новый кооператив. Так 
родился кооператив «Кузнечных дел 
мастера», который возглавил лауреат 
премии Ленинского комсомола Лео
нид Быков. РМЦ предоставил свое
му «новорожденному» здание быв
шей приходской школы на Ры
бацком проспекте. Дом готовился на 
снос, сейчас в нем не только 
налаживается производство, но и со
здается музей кузнечного искусства. 

Специалисты по древнему зочес-
тву объединились в хозрасчетное 
подразделение под руководством 
главного архитектора института 

ХОЗРАСЧЕТ В КОМСОМОЛЕ 

НЕРАЗДЕЛ ЙМОСТЬ 
института. Основной костяк состави
ли члены политического клуба, пре
зидентом которого являлся в то 
время Лысенко. Не знаю, как им это 
удалось за столь мизерно короткий 
срок, но ребята сумели поднять 
в Публичной библиотеке все матери
алы, связанные со строительством 
«Астории». Связались с «Интури
стом», где получили информацию 
о перспективном планировании этой 
части города. Позвонив в «Телекурь
ер», очень удивились, что вездесущие 
телерепортеры представления не 
имеют о предстоящем. Так что 
в тот памятный для города день 
они пришли на Исаакиёвскую пло
щадь не «побузить», а напротив, 
владея инофрмацией, дать необходи
мые разъяснения возмущенной тол
пе. Закаленные в /щскуссионных 
боях, они четко усвоили, что защита 
или опровержение, чего-либо прежде 
всего требует знаний. Тех знаний, 
которых так не хватает неформалам. 
Тогда, во многом благодаря поли
техникам, удалось предотвратить 
провокационные выходки. По, сути, 
они ликвидировали «сбой гласно
сти», допущенный городскими влас
тями. Они чутко уловили, что про
блема сноса домов в центре города 
перестала бьггь проблемой сугубо 
технической. Она стала проблемой 
морально-этической. То есть снос 
старого дома в центре города вос
принимается сегодня как уничтоже
ние чего-то такого, что нам всем 
очень дорого и важно. 

Следующим шагом стали коллек
тивные письма, адресованные в ОК 
ВЛКСМ, газеты «Смена» и «Ле
нинградская правда». Политклубов-
цы писали, что нельзя допустить 
в будущем подобное, настаивали на 
предварительном широком, поистине 
всенародном обсуждении, предлага
ли устраивать конкурсы проектов 
будущей застройки, В этих письмах 
впервые была высказана мысль, что 
охрана и восстановление памятников 
архитектуры может и должна стать 
кровным делом комсомола. 

Написала «кровное дело комсомо
ла» и испытала неловкость. Сколько 
таких «кровных дел» только на моей 
памяти, над чем только не шефство
вал «передовой отряд молбдежи». 
И как часто подобное «шефство» 
выливалось лишь в очередную кам
панию с грудой фальшивых отчетов 
и бодреньких рапортов. Как отмечал 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ Вик
тор Мироненко, «мы в течение 

•долгого времени старательно отни
мали у молодого человека право на 
поиск, а значит и на ошибку. Мы 
расплачиваемся за то, что стреми
лись воспитать ответственность, не 
возлагая ее на молодежь». 

Но даже в самые тяжелые време
на в комсомоле были люди, не 
утратившие способность думать и 
действовать, готовые взять на себя 
любую ношу и нести. Они-то и очну
лись первыми. Разрешено все, что не 
противоречит закону! Долой голые 

Стимулы — стимулами. Но как 
объяснить безвозмездное отчисление 
на развитие реставрационного дви
жения Выборгским молодежным 
центром пяти тысяч рублей? Или 
бесплатно отремонтированную в сво
бодное от основной работы время 
отрядом ЛГУ шкоЛу-интернат? Ду
мается, боль за Отечество, обида «за 
державу» тоже неотъемлемая черта 
«детей своего времени», коренное 
отличие от «настоящих бизнесме
нов». 

Центр строит свою политическую 
и хозяйственную деятельность на 
демократических началах. Что сие 
означает? 

— Формы демократии могут 
«жить» только на экономических 
основах, — поясняет Лысенко. — 
Управленческий аппарат минимален: 
диспетчер, инженер, директор. Он 
занимается хозяйственными догово
рами, приемом на работу и увольне
нием, руководит хозрасчетными под
разделениями центра, временными 
строительными бригадами. Я ежеме
сячно как директор отчитываюсь 
перед выборным советом РМЦ. 
В любое время нас может проверить 
ревизионная комиссия ОК и Ц К 
ВЛКСМ. Но главное, мы полностью 
отказались от приказной системы. 
Вертикальной структуре подчинения 
предпочли горизонтальную. То есть 
равноправие партнеров. Реставраци
онный молодежный центр — это мо
дель союза равноправных кооперато
ров, объединенных по интересам 
и деловым признакам. Аппарат лишь 
координирует связи между ними, 
представляет их в различных орга
низациях. Подобный союз очень 
выгоден как коллективным, так и ин
дивидуальным членам РМЦ. Сейчас 
возникают условия экономического 
благоприятствования таким пред
приятиям. Это значит, они осво
бождены от подоходного налога, 
на них не распространяется госза
каз, они вправе сами устанавливать 
цены на собственную продукцию. 
Более того, приобретая за счет 
прибыли новые станки и оборудова
ние, избавлены от госпошлины при 
покупке их. 

Сотрудничество с комсомолом 
становится все более привлекатель
ным и для государственных пред
приятий. Скажем, центр заключает 
сделку с мебельной фабрикой «Не
ва» на изготовление столов, стульев 
и прочего для детских садов, моло
дежных клубов. Тут и рабочих рук 
искать не надо. Вместо стеснитель
ной «халтуры» — живые заработан
ные деньги. Станки при этом кру
тятся во вторую и третью смены. 
Предприятие, даже оставаясь в гос
системе, уже не связано с ней 
централизованными указаниями, а 
лишь экономическими отношениями. 

А роль консультантов? Разве мо
жет каждый отдельный кооператив 
пригласить для разрешения юриди
ческих проблем заведующего ка
федрой хозяйственного права ЛГУ, 

«Спецпроектреставрация» В. С. Рах
манова. Все желающие за зиму 
могут познать секреты сложньи 
стыков, связок деревянных сооруже
ний, чтобы летом работать плотни
ками и столярами грамотно и 
профессионально. 

В составе центра и межрегиональ
ный инженерный центр, бывший до 
этого студенческим межвузовским 
проектно-конструкторским бюро. 
Чем выгоден этот союз? Моло
дежный центр в будущем собирается 
возвсдить дома «от нуля до ключа» 
для проведения молодежного досуга. 
Нужны свои проектировщики. Этим 
и будет заниматься инженерный 
центр. Теперь у него появилась 
возможность работать не на аб
страктного «дядю», а на конкретного 
закавчика, который заинтересован 
в реализации первоначального про
екта. Зная мощности и возможности 
РМЦ, инженерный центр рассчиты
вает на договременный союз. 

Больной вопрос — стройматериа
лы. Эту брешь в структуре центра 
закрывает кооператив «Снабженец», 
который к будущему году гарантиру
ет весь ассортимент местных мате
риалов (а к 1990 году и зару
бежных) . 

Кооператив «Зодчий» уже отре-
конструировал старые корпуса фаб
рики «Возрождение»..Сохранять па
мятники промышленного зодчес-
1ва — это тоже одна из задач, 
котор!ле взял иа свои плечи РМЦ. 

Особая забота — общественная 
охрана домов, идущих на капиталь
ный ремонт. Стоят они сейчас порой 
по нескольку лет бесхозные. Неизве
стные лица расхищают двери с уни
кальной резьбой, мраморные ками
ны, лепные украшения. Многое, 
к сожалению, уходит за рубеж. 
Ребята из центра предложили отда
вать эти дома во временное пользо
вание под творческие секции, клубы. 
Мало провести инвентаризацию этих 
домов, важно чтобы они были 
социально эффективны. Вспомните: 
«Живите в доме, и не рухнет дом». 

Планирует центр открыть и свой 
валютный счет. Основания для этого 
есть. Состоялись уже разговоры 
с несколькими западными фирмами. 
В частности, известной американ
ской фирмой «Петергоф», с общес
твом любителей русского деревянно
го зодчества. Первая забота РМЦ — 
получение высокоточного современ
ного реставрационного оборудова
ния. В ответ на эти поставки центр 
готов организовать изготовление су
вениров, аукционы картин совре
менных художников, выпускать на
сыщенные полезной информацией 
для делового человека проспекты 
и буклеты по Ленинграду. Есть 
основания и уверенность, что это не 
«маниловские» мечтания. Кроме 
идеи, горения, энтузиазма есть стро
гий экономический расчет и обо
юдная заинтересованность. 

В Уставе молодежного центра 
одна из основных задач формулиру-

..[^.: ^.^^дую.,., !̂ образом: «обеспече-.' 
ние кбмплекспого подхода к восста
новлению и дальнейшей эксплуата
ции памятников, гарантирующего их 
сохранность в процессе их использо
вания». Пока это положение на 
уровне мечты. Перспектива развития 
памятников культуры и архитектуры 
находится в ведении ' управления 
культуры, тут РМЦ обкома комсомо
ла диктовать свои условия не может. 
Во всяком случае, пока. Но сейчас 
прорабатывается положение о кон
курсном принципе использования 
исторического здания. Пусть его 
арендует та организация, которая 
докажет способность сохранить его 
в процессе эксплуатации. 

Такой подход импонирует хозяй
ственным руководителям. Состоялся 
примечательный разговор с директо
ром совхоза «Красная Балтика» 
Б. • Е. Нестеровым. Начался он 
довольно вяло: «Деньги у совхоза на 
восстановление комплекса чуточку 
есть. Но что деньги в наше время, 
когда не достать стройматериалов, 
не хватает людей. У нас вот каждый 
день больше полтысячи ездят на 
работу в Пушкин и Ленинград. 
А в совхозе из-за нехватки рабочих 
рук не можем обеспечить два выход
ных. Парадокс...» Но постепенно по-
молодому задорно загорались глаза 
у Бориса Егоровича. Он как бы 
заряжался энергией ребят, высказы
вал встречные предложения, идеи. 
И вот уже вместе искали пути для 
воплощения задумки. Мечта стано
вилась общей. Главное, обе стороны 
поверили в реальность ее осущес
твления. 

Наряду с восстановлением усадь
бы, церкви, дома конюха, кирпично
го завода для производства керами
ческих изделий, обсуждали будущую 
жизнь прудов, пасеки, оранжереи, 
В перспективе — создание в Гости-
лицах международного молодежного 
центра. Летом в коттеджах могли бы 
отдыхать туристы, а зимой те же 
коттеджи использовать под профи
лакторий для работников совхоза, 
В них традиционные материалы — 
кирпич, кованое железо, дерево, 
камень, а в инте1зьерах — все эле
менты комфорта, присущие XX веку. 
Несомненно, все это потребует лиш
них расходов, более дорогих матери
алов, более тщательной отделки. Но 
надо «платить за красоту». За 
красоту, имеющую огромную идей
но-воспитательную силу. Кроме то
го, пасека, оранжерея, выращивание 
рыбы в прудах, действующий в цер
кви концертный зал, маленькие кафе 
могли бы обеспечить рабочими мес
тами молодых людей, склонных 
работать в сфере обслуживания. 
Кстати, на пасеке уже трудится член 
реставрационного центра Борис 
Шпаковский. 

В наши дни, когда все так 
подвижно, текуче, особенно важно 
сохранение исторической памяти. 
Иначе можно лишиться нравствен
ных ориентиров. Короткая историче
ская память не дает прочных устоев. 
Вечные ценности не валяются на 
дорогах. Забвение, замалчивание 
прошлого, произвольность оценок 
лишают человека не только знания 
истории, но и нравственного чувства. 
Если рушатся связи, теряется чув
ство преемственности, то, значит, 
все, что было до тебя, зря. И сам ты 
оказываешься духовно гол, и все 
тебе дозволено — предать, убить, 
разрушить. И нет у тебя родины. 
Значит, нет у тебя совести. «Само
познание, — писал Карл Маркс, — 
есть первое условие мудрости». Са
мопознание — это и осознание себя 
как феномена духовного. Кто ты? 
Кто твои предки? Каково твое 
назначение? Каково твое место в ис
торической судьбе сйоего народа? 
Только тогда, когда социальная 
активность идет от духовных по
требностей, -от совести, она имеет 
высший смысл, она поднимает чело
века, и человек начинает жить 
сообразно своему миросозерцанию. 
Именно так пытаются существовать 
в этом мире молодые люди из 
реставрационного центра, памятуя, 
что охрана внешней среды и охрана 
внутреннего мира человека неразде
лимы. 

С. СИДОРОВА, 

ОТ РЕДАКЦИИ. Если вы хотите 
участвовать в реставрационном 
движении, мы предлагаем вам два 
пути: вы можете стать членом РМЦ 
или виести деньги на расчетный 
счет центра: 19000609331, Куйбы
шевское -отделение жилсоцбанка. 
МФО 17111. Телефоны для спра
вок: 278-16-63; 278-58-67. 
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Платные услуги 

в Л П И 

БЫСТРЕЕ 
И ДЕШЕВЛЕ 

ИЗГОТОВЛЕНИЕ реек, дверей, 
окон, установка сантехнического 
оборудования в своем доме и дру
гие подобные услуги вы теперь 
м о ж е т е получить не обращаясь 
в жилищные конторы, не тратя 
времени на поиски «халтурщиков». 
И сделать 9то непосредственно 
в Политехническом институте. Та
кая возможность создаст вам допо
лнительные удобства, сократит по
тери рабочего времени. 

Подав, с к а ж е м , заявку в отдел 
капитального р е м о н т а , вы м о ж е т е 
рассчитывать на то," что в к о р о т к и е 
с р о к и вам распилят к р у г л ы й лес на 
пиломатериалы, изготовят различ
ные столярные изделия. 

В отделе главного механика вам 
п о м о г у т установить сантехническое 
о б о р у д о в а н и е , изготовить т р у б ы 
для садовых участков,-металлокон
с т р у к ц и и , с к о б я н ы е изделия, р а з 
личные о г р а ж д е н и я . Обратившись 
в О Г М , вы с м о ж е т е иметь в б у д у 
щ е м приспособления для р е м о н т а 
автомобилей, здесь ж е вам п о м о 
гут восстановить детали м а ш и н ы . 

Если вам с а м и м не сделать 
в н у т р е н н ю ю п р о в о д к у в квартире, 
не о т р е м о н т и р о в а т ь сломавшийся 
у т ю г или м и к с е р — обращайтесь 
в отдел главного энергетика. 

О с о б о й п о п у л я р н о с т ь ю у поли
техников пользуется транспортный 
отдел. Подав заявку п р и м е р н о за 
н е д е л ю , вы уверенно м о ж е т е рас
считывать, что к точно назначенно
м у с р о к у ваша мебель будет 
перевезена. Это обойдется вам 
дешевле, чем если б ы вы связались 
с «Лентрансагентством». 

К р о м е т о г о , отдел капитального 
р е м о н т а м о ж е т продать д е р е в я н 
ный горбыль, о п и л к и , о т х о д ы пило
м а т е р и а л о в , н е к о н д и ц и о н н ы е 
брусья и д о с к и . 

Сэкономить время и сберечь 
нервы вам поможет система плат
ных услуг ЛПИ. 

С. НИКИТИНА 

I ВЫСОКАЯ И СМЕЛАЯ,,. 
\' 

«ВЫСОКАЯ МОДА»: Сочетание 
несколько непривычное. Что это 
такое, вы мог.^и бы узнать, побывав 
на выступлении театра-студии моды 
во Дворце молодежи. Программа 
«Пигмалшун» игла три дня, и все три 
дня зал был полон. 

Родился театр-студия в городе 
Тольятти несколько лет назад. Воз
главил его модельер Раф Сардаров. 

Он создал необычный коллектив, 
в котором актеры не только демон
стрируют модели, но и сами их 
придумывают, сами же их шьют. 
Небольшой коллектив живет напря
женной жизнью. Иначе и невоз
можно в условиях хозрасчета. На
пример, каждое утро начинается 
с кросса — для поддержания формы 
и хорошего самочувствия. 

Коллектив много гастролирует по 
стране. И зрители, и специалисты 
отмечают, что новые силуэты Рафа 
вполне конкурируют, а в чем-то 
и превосходят модели уже легендар
ного Вячеслава Зайцева. 

В нашем городе театр-студия 
выступал вместе с солисткой ансам
бля «Яблоко» Мариной Капуро. 

Ф о т о В л а д и м и р а М е к л е р а 

'^У.^^'К'^Л'ЛУ^/У/Л-/УА'/УЛ^^ 

в фундаментальной библиотеке 

ОБРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ 
ОБЩЕСТВО расстается со своим прошлым 

не только с улыбкой, но и с болью. Об этом 
говорят многочисленные статьи в таких журна
лах, как «Дружба народов», «Знамя», «Новый 
мир», «Октябрь», «Урал» и т. д. Тон в этих 
публикациях задают экономисты, которые 
анализируют истоки и причины сложившейся 
в нашей экономике ситуации. 

Интересна в этом отношении статья Василия 
Селюнина «Истоки» («Новый мир», 1988, № 5), 
где он исследует историю возникновения 
диспропорций, которые терзают нашу экономи
ку и сегодня: между тяжелой и легкой 
промышленностью, денежными доходами и их 
товарным покрытием и многие другие. В том 
же журнале, в 1 и 2-м номерах опубликована 
статья А. Нуйкина «Идеалы и интересы», где 
автор наглядно демонстрирует, как реальные 
хозяйственные проблемы переводятся из сферы 
экономики в сферу идеологии и в конце концов 
не решаются, а «забалтываются». 

«Перелом»— так называется публикация От
то Лациса, доктора экономических наук, перво
го заместителя главного редактора журнала 
«Коммунист» («Знамя», 1988, № 6). Автор 
глубоко исследует период 20—30-х годов — 
причем не только с позиции экономиста, но 
и с позиции историка. 

Нельзя пройти мимо статьи С. Андреева 
«Причины и следствия» («Урал», 1988, № 1), 
где исследуется, что с нами происходило 
в последние 35 лет, что происходит сейчас 
и чего следует ожидать в будущем. В этой 
связи интересны еще статьи Г. Шмелева «Не 
сметь командовать» («Октябрь», 1988, № 2), 
М. Капустина «От какого наследства мы 
отказываемся» («Октябрь» 1988, № 4, 5), 
А. Иванова «Экономика и экономисты» («Ок
тябрь» № 7). 

Со всеми эт^ми |и другими публикациями вй 
можетЪ познакомиться в отделе художествен
ной литературы фундаментальной библиотеки 
(Гражданский проспект, 30). 

1 . • • 

С. АЛЕШАНОВА 

Конкурс любительских фильмов 

Бросим вызов 
...ЭТО было давно — спросят: «Кто любит кино!» 

Ответят: «А кто его не любит!» 
Это было недавно: кА он мне нравится, нравитсян! 

Спросят: «Кому он нужен, этот ваш кинематограф! 
Скучно!!!» 

Как быть! Давайте бросим вызов скептикам, давайте 
бороться за наше кино! 

КИНОСТУДИЯ Л П И приглашает всех ж е л а ю щ и х 
принять участие в к о н к у р с е любительских фильмов (на 
8- и 16-миллиметровой пленке). К о н к у р с проводится 
в п о м е щ е н и и киностудии (клуб Л П И , Л е с н о й , 65, 
к о р п у с 3-а) по с р е д а м с 17.00. 

Ф и л ь м ы , получившие д и п л о м ы , и м е ю т в о з м о ж н о с т ь 
з а т е м быть представлены на всесоюзных и м е ж д у н а 
р о д н ы х любительских к и н о к о н к у р с а х . 

Киностудия проводит консультации для начинающих 
к и н о л ю б и т е л е й по в о п р о с а м написания сценария, 
к и н о с ъ е м о к , м о н т а ж а и т. д. Здесь вы м о ж е т е 
встретиться с профессиональными р а б о т н и к а м и кино, 
посмотреть и обсудить фильмы различного жанра. 

В. КУЛЬЧЕВСКИИ, 
председатель совета киностудии 

Новые кинофильмы 
в Ф И Л Ь М О Т Е К У института поступили новые учебные 

к и н о ф и л ь м ы : 
«Начало рабочего движения в России», 
«Борьба партии в условиях двоевластия», 
«Борьба партии за упрочение Советской власти», 
«Социалистический образ жизни», 
«Лазерная обработка отверстий», 
«Неразрушающие методы контроля проката», 
«АЭС и природная среда», 
«Теория термической обработки стапи», 
«Производство зубчатых передач», 
«Эксплуатация дождевальной машины «Кубань», 

' «Крутологодовое мелиоративное строительство», 
«Оборудование для литейных цехов», 
«Предмет и задачи биофизики», 
«Регуляция биологических процессов», 
«Термодинамика биологических процессов». 
Справки по тел. 552-75-17 

ПРЕДЛАГАЕТ КНИЖНЫЙ МАГАЗИН 

НА ЛЮБОЙ ВКУС 
в к н и ж н о м М А Г А З И Н Е 

(главное здание) вы м о ж е т е 
приобрести книги из разделов 
художественной, общественно-
политической и технической 
литературы: 

Клочков И. Ф . «Мы штурмо
вали рейхстаг», Лениздат, 
1986 г. 

' Кузнецов Н. Ф . «Годы испы
таний», Лениздат, 1987 г. 

«От народничества — к мар
ксизму» (Библиотека револю-
ционнных мемуаров «Из искры 
возгорится пламя»), Лениздах, 
1987 г. 

Спичка А. М . «Номер пер
вый» (Жизнь славных ревопю-
ционеров-большевиков), Л е 
низдат, 1987 г. 

Чернов Ю. М . «Судьба высо
кая «Авроры», Политиздат, 
1987 г. 

Иванов Л. Г. «В воротах 
«Зенита», Лениздат, 1987 г. 

Игнатенко М . М . «Кедр у до
ма», Лениздат 1986 г. 

«Ленинград. Спортивиря па
норама», Лениздат, 1986 г. 

Преображенская С. А., Ива-
ницкий А. В., «Удаль моло
децкая», «Физкультура и 
спорт», 1987 г. 

Васильев И. «Депутатский за
прос», Лениздат, 1987 г. 

\ «Когда зацветет багульник», 
Лениздат, 1987 г. 

«Рассказы и очерки о Лени
не», «Правда», 1986 г. 

«Французские писатели о 
Стране Советов», Лениздат, 
1985 г. 

«Японские писатели о Стране 
Советов», Лениздат, 1987 г. 

Брябрин В. М . «Программное 
обеспечение персональных 
ЭВМ». «Наука», 1988 г. 
' Бухтияров А. М . и др. «Прак

тикум по программированию 
на фортране ОСЕС ЭВМ», «На
ука», 1988 г. 

Бухтияров А. М., Фролов 
Г. Д., «Сборник задач по 
программированию», «Наука», 
1988 г. 

Иоффе А. Ф., «Персональ
ные Э В М в организационном 
управлении», «Наука», 1988 г. 

Кучинский г. С , «Изоляция 
установок высокого напряже
ния», Энергоатомиздат, 1987 г. 

Ландау Л. Д., Лифшиц Е. М., 
«Теоретическая физика в 10 то
мах», т. 1 «Механика», «Наука», 
1988 г. 

Ландау Л. Д., Лифшиц Е. М., 
«Теоретическая физика в 10 то
мах, т. 4 «Гидродинамика», «На
ука», 1988 г. 

«Не счесть у робота профес
сий», «Мир», 1987 г. 

Т. БАЛИИТ, 
ст. продавец магазина 
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